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на факультетах Тюменского государственного университета. 
L В минувшую пятницу’ я побывала на празднике, который состо- 
I ялся на эколого-географическом факультете. 80 новоиспеченных 
I и очень счастливых студентов получили из рук своего декана, 
I кандидата географических наук С.И.Ларина зачетные книжки.

Напутствуя юных коллег, Сергей Иванович пожелал им отлич
ных оценок, упорства в освоении наук и веселой студенческой 
жизни. Официальную и торжественную часть мероприятия сме- 

■ нил веселый капустник, которые подготовили именинники. Сне- 
I нарий действа, говорят, до последнего момента держался в сек- 
I рете. У газеты к первокурсникам одно пожелание - учиться, 

учиться, еще раз учиться. И очень хотелось бы, чтобы универ
ситет стал для них самым дорогим вторым домом.

И.Янова, фото автора 
На снимках: вечер на самом деле у молодых географов и их 

декана удался на славу.

Страховое 
образование 
входит в моду

За своей 
звездой - 

к победам с
ар*5

,Ь-1 На, что живег
американский учитель?
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ПОЛИТИКА 1

ЛЕВЫЙ МАРШ РОССИИ?
В начале сентября 2002 г. в недрах движения 

"Россия" родилась новая политическая организа
ция "Партия Возрождения России" (ПВР). 
Партию возглавил спикер Государственной Думы 
Г.Н. Селезнев, ранее исключенный из рядов 
КПРФ. Новая формация определила себя как 
леводемократическую и заявила о претензиях на 
5 - 15% голосов избирателей на грядущих в сле
дующем году парламентских выборах.

Газета "Университет и регион" в №3 за 2001 
год уже писала о движении Россия" (см. статью 
"Россия" без социализма?"). Давайте вспомним по
литический путь этого общественного движения.

Большинство аналитиков встретило появле
ние этого образования довольно скептически. Оно 
представлялось как некий проект кремлевских 
политтехнологов, направленный на развал комму
нистической партии под руководством Г. Зюга
нова. Ему предрекалась судьба "Социалистичес
кой партии России", бывшего спикера Госдумы 
первого созыва и бывшего коммуниста И. Рыб
кина, созданной Кремлем для раскола коммунис
тов в 1995 г. и набравшего на тогдашних выборах 
в парламент 0,09% (предпоследнее 25-е место).

Само движение "Россия" оптимистично смот
рело в будущее. В 2001 г. его идеологи и руково
дители заявляли, что оно опирается на 90 тыс. 
своих членов и порядка 200 представителей в 
представительных органах власти всех уровней. 
Социальный состав, по словам одного из органи
заторов и теоретиков "России", состоял на 55% 
из женщин, на 22% из рабочих и крестьян, еще 
10% приходилось на молодежь. Заметную роль 
играли в движении и различные предпринимате
ли. В его рамках были объединены такие различ
ные люди, как член ЦК КПРФ Г. Селезнев; 
Ю. Прокофьев, бывший первый секретарь Мос
ковского горкома КПСС, а ныне член КПРФ; 
С. Калашников, бывший министр труда РФ и 
бывший член ЛДПР; Е. Собакин - бывший де
путат Госдумы от "Яблока".

На первом этапе своего существования "Рос
сия" ставила задачу стать союзником, а не сопер
ником КПРФ, объединить в своих рядах "тех, 
кто душой с коммунистами, но вступать в полити
ческую партию не желает". Желая быть "где-то 
рядом с КПРФ", "Россия" вступила в коалицию 
"патриотических и левых сил" "Народно-патрио
тический союз России". Движение называло себя 
"современным социалистическим" и "левоцентрис
тским", желающим добиться реализации в жизнь 
7 статьи Конституции РФ, провозглашающей Рос
сию социальным государством. Так было.

Однако время вносило свои коррективы. По
началу риторика многих рядовых членов движе
ния в отношении Путина и его политики мало 
чем отличалась от выступлений активистов 
КПРФ. Они указывали, что президентско-пра
вительственный курс мало способствует форми
рованию социального государства. Постепенно 
аргументы против Путина стали мягче. Лидеры 
движения стали чаще говорить о сотрудничестве 
с властями, политической умеренности, о конст
руктивном сотрудничестве. Из руководства были 
вытеснены такие знаковые фигуры, как В. Цой и 
Ю. Прокофьев.

Новая партия, выходящая ныне на политичес
кую арену из недр движения "Россия", логически 
завершает обозначившуюся линию идейной эво
люции. Признаком этого явилась и дискуссия о 
названии партии. Имевшиеся до учредительного 
съезда предложения о самоопределении, как "Но
вая коммунистическая партия", "Социалистичес
кая партия России", были отклонены. Организа
ция превратилась из "современной социалистичес
кой" в "леводемократическую" и получило идео
логически безликое и безукоризненное наименова
ние "Партия Возрождения России".

Идеологическое лицо этой партии, взявшей на 
себя, наряду со многими другими, обязанность воз
рождать Россию, станет ясно позже, когда по
явится программа и будут сделаны первые поли
тические шаги по ее реализации и по обретению 
своего реального местоположения на политичес
ком поле страны. Однако представление о миро
понимании ее лидеров уже можно составить сей
час, анализируя их интервью различным СМИ и 
документы съезда, размещенные на официальном 
сайте Г.Н. Селезнева.

Сегодняшнее положение страны оценивается 
ими следующим образом. С одной стороны, в стра
не построена т.н. олигополия (господство неболь
шого числа крупнейших капиталистических фирм 
в производстве и на рынке). Проводившиеся и 
проводящиеся социально-экономические реформы 
привели страну к развалу большей части промыш
ленности, ее абсолютной зависимости от добыва
ющего природные ископаемые сектора экономики, 
гипертрофированному перекачиванию капитала в 
спекулятивный оборот, к усилению социально-эко
номической несправедливости в отношении сельс
кого хозяйства. В социальном плане негативные 
последствия подобного реформирования, по мне
нию идеологов партии, проявились в забвении ре
альных нужд и чаяний простого человека, стояще
го в основании экономической пирамиды. Это при
вело к нищете и бедности, по крайней мере, чет
верти российских граждан, к складыванию катас
трофической демографической ситуации.

С другой стороны, партия позитивно оценива
ет складывание в России многоукладной экономи
ки и создание некоторых институтов демократии. 
Отмечается ими повышение интереса в среде пред
принимателей к идеям социальной ответственнос
ти и внимание президента к социальным пробле
мам. Надо отметить, что в целом положение в 
стране воспринимается в кругах "возрожденцев" 
как тяжелое и критическое.

Ответственными за подобное состояние дел 
объявляются как правые, так и левые политичес
кие силы современной России. Правые, по мыс
ли, например, лидера партии Г.Н. Селезнева и 
председателя Политсовета Г.В. Пряхина, являют
ся архитекторами олигополии. Они обвиняются в 
умышленном формировании социальной элиты за 
счет минимизации потребления остального населе
ния и "проедания" накопленного ранее националь
ного богатства. В идеологическом плане правые 
считаются исполнителями указаний своих зарубеж
ных политнастоятелей и ведомыми своеобразной 
жаждой реванша за предшествующие 70 лет раз
вития России.

По мнению идеологов ПВР, на сегодняшний 
день на правом фланге заметны следующие тен
денции. Правые "перестраиваются, усиливаются, 
сплачиваются и даже - радикализуются". Это про
исходит под воздействием либерального неофун
даментализма, поселившегося в умах части пра
вых политиков. Одновременно, под воздействием 
реальной жизни и знакомства с нуждами населе
ния, в "Единой России" закладываются основы 
для дрейфа этой организации к "левому центру".

На левом фланге, как представляется идеоло
гам ПВР, также наличествуют разнонаправлен
ные тенденции. С одной стороны, КПРФ погрязла 
в догматизме, фундаментализме и оказалась не спо
собна воспринять критику и советы присмотреть
ся к современной жизни, раздававшиеся из уст, 
например, Г.Н. Селезнева. Причин этого поло
жения выделяется несколько. Здесь и старение 
партии, и политическая неадекватность Г. А. Зю
ганова, превратившегося в партийного бонзу по 
типу В.В. Жириновского. Все это порождает рас
терянность коммунистов, уводящую их одновре
менно в глухую оборону, непродуктивную оппози
ционность и в авантюристический радикализм, 
призванный компенсировать количественные по
тери и снижение политического влияния. Из этого 
следует, что КПРФ несет ответственность за 
нынешнее положение дел в стране, т.к. увлекшись 
контрпродуктивной оппозиционностью, не смогла 
представить обществу и власти ясной и продук
тивной концепции развития России.

С другой стороны, в этом политическом сег
менте формируются ответственные левые силы. К 
ним, например, Пряхин относит Партию самоуп
равления трудящихся и другие социал-демократи
ческие организации.

По мнению лидеров партии, именно этим ле
вым организациям предстоит изменить страну в 
будущем.

Каков же проект новой России предлагает 
нам "Партия Возрождения России"? В социаль
но-экономическом плане это явный ремейк раз
личных версий кейнсианской (от фамилии анг
лийского экономиста Дж. М. Кейнса, автора те
ории государственного регулирования рыночного 
хозяйства) концепции социального либерализма. 
Основным экономическим механизмом идеолога
ми ПВР полагается государственное стимулиро
вание промышленного производства, агропромыш
ленного комплекса и государственный контроль 
над всеми финансовыми потоками и денежным 
обращением. Это должно привести к перерасп
ределению национального богатства на принци
пах социальной справедливости. Важная роль в 
экономической идеологии партии отводится сти
мулированию потребительского спроса, сдержи
ванию безработицы через создание новых рабо
чих мест и расширению круга мелких и средних 
собственников, в первую очередь, из числа рабо
чих предприятий. Предполагается и расширение 
прав трудовых коллективов и профсоюзов в от
ношении экономической деятельности хозяйству
ющих субъектов. Приватизация рассматривается 
как ситуационный (конъюнктурный) инструмент, 
поддерживающий конкурентоспособную среду и 
демократизирующий отношения собственности. 

Все это должно сопровождаться социальным парт
нерством между трудом и капиталом.

Подобная программа и названа Г.Н. Селезне
вым историческим компромиссом, а Г. В. Пряхи
ным - социальным компромиссом и революцией 
И то, и другое совершенно верно. Исторический 
компромисс заключается в том, что сила, называ
ющая себя левой и мечтающая войти в Социалис
тический интернационал, отказывается от фунда
ментальной социальной и моральной критики ка
питализма, от социалистической перспективы че
ловечества. (Отмечу, что в данном случае речь 
идет о констатации радикального поворота, раз
рыва с прежней и российской, да, в значительной 
мере, и с западной социалистической традицией, а 
не о предвосхищении дальнейших путей развития 
общества). Более того, партия отказывается от 
научного осмысления тенденций и альтернатив 
социально-экономической эволюции человеческо
го общества.

От социализма ничего не осталось не только в 
названии, но и в идеологии партии. Слабым от
блеском "социализма" остались, во-первых, рас
суждения о "коллективистских, артельных левых 
убеждениях, доминирующих в нашей стране от 
века". Во-вторых, апелляция к стандартам Евро
пейской социальной хартии. В-третьих, упование 
на развитие в России "народных предприятий", 
имеющих не только "исконно русские корни в ар
телях и товариществах", но и "отличающихся боль
шой эффективностью".

Несомненно, что вышеприведенные концепции 
являются революционными для партии, мнящей себя 
располагающейся слева от политического центра. 
Хотя авторы этих тезисов прямо указывают, что 
их бывшим товарищам по партии данные подходы 
видятся, скорее, как контрреволюционные, оппор
тунистические (соглашательские).

К кому же обращается за поддержкой "Партия 
Возрождения России"? Это прежде всего "люд^^ 
труда, занятые в самых различных сферах 
ства". Затем сельские труженики (как будто они 
люди труда?). За ними следуют предприниматели. 
Естественными союзниками признаются "предста
вители научной, технической, творческой интелли
генции (видимо, тоже не люди труда?). Далее - 
пенсионеры, молодежь, молодые семьи, женщины. 
В общем, подробно составленный список из докла
да Селезнева полностью соответствует его же хао
тической картине общества, состоящего из соци
альных слоев, сословий и профессиональных групп". 
Это, вероятно, некое проявление революционного" 
подхода к социальной теории.

Честно говоря, настораживает еще и то, что 
все перечисленные социальные группы, к кото
рым обращает свои взоры ПВР, рассматрива
ются ею как функциональные с точки зрения 
пользы для государства. Это ставит под сомне
ние и демократический характер партии. Полу
чается, что важны не просто люди, а лишь по
лезные граждане? Но это противоречит прин
ципам прав человека и гражданина и демокра
тии. Полезным должно быть государство. Но, 
видимо, иначе думают лидеры партии, кото^^^ 
собирается, по заявлению Селезнева, оспар^^Р 
вать места в парламенте у "Яблока", "Единой 
России" и КПРФ (аналитики указывают и еще 
на одну жертву - Народную партию Российс
кой Федерации Г. Райкова).

Игорь Бобров

ОТ ЛЕВОСТОРОННЕГО ДВИЖЕНИЯ К 
ЛЕВОЦЕНТРИСТСКОЙ ПАРТИИ. ТЮМЕНСКИЙ ВЗГЛЯД

На политическом горизонте России появилась 
новая левая партия. Взошла она не на пустом месте. 
Летом 2000 года было учреждено Общероссийское 
леводемократическое общественно-политическое Дви
жение "Россия", лидером которого стал Г.Н. Селез
нев. Своей целью "Россия" объявила реализацию 
статьи 7 Конституции РФ, провозглашающей Рос
сийскую Федерацию социальным государством, "по
литика которого направлена на создание условий, 
обеспечивающих достойную жизнь и свободное раз
витие человека". В то время движение было связано 
с КПРФ, ведь Г.Н. Селезнев был членом этой 
партии, и на выборы в Госдуму движение предпола
гало идти в составе НПСР, главную роль в котором 
играет компартия.

В сентябре 2000 года было создано Тюменское 
региональное отделение "России", лидером которого 
стал В.А. Багин. ТРО движения не раз получало 
высокую оценку деятельности от высшего руководства 
"России". На сегодняшний день, по словам В.А. Ба
гина, оно стоит в одном ряду с московской, санкт- 
петербургской и екатеринбургской организациями. ТРО 
заявляет, что уже более 16 тысяч человек так или 
иначе участвуют в движении по Тюменской области. 
В состав ТРО движения входит женское объедине
ние, под руководством С.Б. Ярославовой, а также 

молодежная организация; действуют местные отделе
ния движения на юге Тюменской области и в ХМАО.

Одной из серьезнейших задач за время суще
ствования ТРО "России" стала борьба на выборах в 
Облдуму. Хотя из "своих" в Думу никто не попал, 
"россияне" были довольны результатами кампании, 
ведь кандидаты, которых поддерживало и помогало 
ТРО, прошли в областной парламент. Таким обра
зом, у тюменских "россиян" уже есть опыт полити
ческой борьбы.

Летом 2002 года Движение "Россия" объявило 
о создании левоцентристской политической "Партии 
Возрождения России". Причина такого поворота 
событий очевидна - это разрыв Селезнева с КПРФ, 
и, как следствие, нежелание "россиян" ехать в одной 
упряжке с зюгановцами. Лидер тюменских "росси
ян" В.А. Багин рассказал, что и он, и другие участ
ники движения давно предлагали создать партию, но 
Г.Н. Селезнев решился на это только после извест
ных событий. При этом существовало два варианта 
строительства партии: преобразование движения или 
создание партии на основе движения. Выбрали вто
рой вариант, потому что, по словам В.А.Багина, дви
жение шире партии, и "россияне" не хотят терять 
накопленное. "Россия" включает в себя не только 
женскую и молодежную организации, но и социаль

но-демократическую Гражданскую партию, а также 
партию самоуправления трудящихся. "Россия" на
считывает по стране, как заявил В.А.Багин, около 
500 тысяч участников, а в партию реально готовы 
прийти 20-30 тысяч человек. Таким образом, дви
жение необходимо сохранить, оно будет подпиты
вать партию, которая, в свою очередь, станет глав
ной управляющей силой в "России". По политичес
кой направленности партия находится в левом цент
ре. "Россияне" считают, что на данный момент это
место вакантно.

Есть мнение, что новая партия отберет часть го
лосов у КПРФ, но это не совсем так, заявил В.А. 
Багин. "Партия Возрождения России" претендует 
на поддержку людей, которые разочаровались в по
литике и не доверяют "старым" партиям, а это, в 
основном, средний класс - бизнесмены, преподавате
ли, врачи, чиновники, студенты. В.А. Багин уверен
но заявляет, что партия сможет затронуть людей 
хотя бы своей конкретной программой. Тюменский 
лидер ПВР рассказал об ее некоторых важных пун
ктах, касающихся демографического кризиса в Рос
сии. "За пределами России проживает около 25 мил
лионов наших соотечественников. Наше государство 
забыло о них, а ведь большинству русскоязычного 
населения, особенно в ближнем зарубежье, необхо

дима защита и помощь. Многие хотят перебраться в 
Россию, но самостояте.\ьно не могут этого сделать. 
ПВР предлагает реальную программу переселения: 
во многих регионах, например, на Дальнем Востоке, 
нужны .моди. Местные администрации могут обес
печить переселение и приобретение жилья хотя бы 
д,\я 100 семей в год, причем их необходимо освобо
дить от налогов на 10 лет. Детям из зарубежья нуж
но предоставить квоты в вузах, и вообще государ
ство должно поддерживать русские шко.хы за рубе
жом. И тогда мы не потеряем людей, зачастую во
лей судьбы оказавшихся за пределами России". Также 
у ПВР разработаны программы поддержки молодых 
семей, самая главная проблема которых - жилье; за
щиты беспризорников ("россияне" предлагают про
возгласить их государственными детьми), поддерж
ки женщин-домохозяек, имеющих несовершеннолет
них детей (партия предлагает выпхачиватъ им зарп
лату и засчитывать рабочий стаж). Если эти про
граммы будут реализованы, население нашей Роди
ны не будет уменьшаться, заявляют "россияне".

На выборах в Госдуму ПВР рассчитывает пере
шагнуть 5% барьер и образовать свою фракцию в 
парламенте. Г.Н. Селезнев надеется на 15-17% голо
сов, что, по мнению В.А. Багина, нереально, а вот 7- 
9% партия может получить, заявил наш земляк.

Таким образом, в рядах левых произошло за
метное пополнение. Какой будет новая партия? Вста
нет .ли она в оппозицию, как все левые, или будет 
лояльна президент)'? Как построит отношения с дру
гими партиями? А самое важное - какими методами 
будет завоевывать наше доверие ПВР? Ответы на 
эти вопросы не за горами.

Анна Федотова
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Экономика ожидания войны на Ближнем Бостоке
Администрация США то активизирует свою 

агитацию за начало новой войны с Ираком, пред
ставляя мировому сообществу свидетельства того, 
что Саддам Хуссейн пытался создать атомную 
бомбу, то смягчает свою позицию, соглашаясь на 
принятие резолюции ООН, и т.д.. Постоянно ме
няет свою позицию и Иракское руководство, то 
соглашаясь принять инспекторов ООН, то отка
зываясь от этого.

В это время, в преддверии возможного начала 
новой войны с Ираком, мировые цены на нефть 
растут, а мировые фондовые рынки, наоборот, 
падают. А когда распространяется мнение, что 
войны не будет - цены на нефть падают, а фондо
вый рынок растет. Активное освещение средства
ми массовой информации подобной корреляции 
между войной и движением рынков нагнетает оза
боченность экономическими проблемами в мире 
(которых, возможно, нет).

В настоящее время в цену барреля нефти уже 
заложен "военный премиум" в размере 4-6 долла
ров. При этом существует мнение, что в случае 
сохранения угрозы войны цены в ближайшее вре
мя могут вырасти в еще большей степени. Озабо
ченность инвесторов возможным началом новой 
войны ведет к росту паники на фондовых рынках 
США и Европы. Страх перед бомбардировками, 
в сочетании с недовольством инвесторов темпами 
роста экономики, существенно мешает восстанов
лению нормальной деловой активности на фондо
вых рынках.

Так. например, на прошедшей неделе значения 
мировых фондовых индексов испытали значитель
ное снижение: немецкий фондовый индекс DAX 

|^Впал по итогам недели на 3,5% до отметки 3361 
^тЛ'нктов, французский фондовый индекс САС-40 

снизился на 2,7% и составил 3156 пункта, а веду
щий американский фондовый индекс Dow Jones 1А 
упал до 8312 пунктов (- 1,5% за неделю).

Согласно данным Банка Международных рас
четов, в течение первых трех месяцев 2002 года 
саудовские инвесторы (в ожидании военных непри
ятностей?) вывели на родину инвестиции в размере 
5 млрд, долларов, сократив общие объемы своих 
иностранных инвестиций на 10% до 45,9 млрд, 
долларов. Для сравнения: за весь прошлый год объем 
выведенных средств составил всего лишь 9,7 млрд, 
долларов.

"Большая часть средств, изъятых саудовски
ми инвесторами в течение первого квартала, ушли 
из европейских банков. При этом значительная 
часть этих активов была деноминирована в долла
рах США", - говорится в отчете БМР.

Таким образом, изъятие саудовскими ин
весторами своих денег с иностранных рынков 
происходит уже в течение четырех кварталов 
подряд, причем за последнее время этот про- 

^riecc значительно ускорился. Значительное вли- 
^^Ьние на такое движение капитала оказывают 
'—’иски, выдвинутые пострадавшими в ходе 

терактов людьми против арабских государств, 
которые могут привести к замораживанию их 
иностранных счетов, а также спад мирового 
фондового рынка.

С учетом вновь выданных кредитов, изъятые 

с иностранных рынков средства привели к влива
нию в экономику Ближнего Востока 7 млрд, дол
ларов в течение 1-го квартала 2002 года. Большая 
часть этих средств пошла в страны-экспортеры 
нефти и, в частности, в Саудовскую Аравию.

В настоящее время в Саудовской Аравии 
действует свыше 230 неприбыльных организа
ций, которые ежегодно тратят на благотвори
тельные цели примерно 270 млн. долларов. Мно
гие подобные благотворительные фонды актив
но действовали в Афганистане в течение двух 
десятилетий, что позволяет американским влас
тям подозревать их в связи с террористически
ми организациями.

Если бы самые страшные кошмары аналитиков 
воплотились в реальность: огромные потери, кото
рые Ирак понес в ходе очередной войны с США, 
привели к массовым демонстрациям в столицах араб
ских государств. Правительства ближневосточных 
стран жестко реагируют на эти волнения, подавляя 
их, однако в одном из государств беспорядки пере
растают в анархию. Тем временем Ирак вновь на
чинает обстрел территории Израиля баллистичес
кими ракетами "Скад". Израиль принимает ответ
ные меры, и то, что некогда считалось локальным 
палестино-израильским конфликтом, перерастает в 
региональную конфронтацию.

"В этом случае Ближний Восток вспыхнет, как 
стог сухою0сена, а цены на нефть подскочат вверх", 
- говорит Иан Бреммер, президент исследовательс
кой компании Eurasia Group. Конфликт такого уров
ня окажет долгосрочное воздействие на рынки не
фти и приведет к началу новой рецессии.

Разумеется, все вышесказанное - лишь попытка 
оценить последствия одного из возможных сцена
риев, по которому может разворачиваться ситуа
ция на Ближнем Востоке. Сегодня многие увере
ны в неизбежности нового американо-иракского 
конфликта, однако возможные последствия этой 
войны до сих пор представляются весьма неопре
деленными.

Начало военных действий на Ближнем Восто
ке вызовет цепную реакцию: цены на нефть пой
дут вверх, что, в свою очередь, приведет к росту 
издержек, в результате чего может увеличиться 
уровень безработицы, снизится спрос и затем уро
вень инвестиций.

Однако, несмотря ни на что, пока экономисты 
сохраняют оптимизм в оценках возможных послед
ствий начала новой войны - если в настоящее время 
цена нефти сорта "Брент" сохраняется ниже 30 
долларов за баррель, то во время войны в Персид
ском Заливе в 1991 году она поднялась выше от
метки в 40 долларов за баррель. "Возможный объем 
ущерба от конфликта еще не поддается оценкам. 
Тем не менее, очевидно, что рецессия может на
чаться только в том случае, если цены на нефть 
резко подскочат и будут сохраняться высокими в 
течение продолжительного времени", - говорит Най- 
гель Пейн из Лондонского национального институ
та экономических и социальных исследований.

Если цены на нефть будут оставаться высоки
ми в течение продолжительного периода (шести- 
девяти месяцев), то это может привести к рецес
сии. Однако более распространено мнение о том, 

что боевые действия пройдут быстро и приведут к 
падению нынешнего иракского режима, что явля
ется самым лучшим из возможных финалов конф
ликта.

После того, как в Багдаде придет к власти но
вый человек, воссоздание нефтедобывающей инф
раструктуры может быть осуществлено всего за не
сколько месяцев. В этом случае объемы нефтедо
бычи Ирака возрастут по сравнению с их текущим 
уровнем, что приведет к падению цен на нефть.

После нефтяного кризиса 1970-х годов Амери
ка сумела создать стратегические запасы нефти как 
раз д.ш того, чтобы избежать повторения подобной 
катастрофы. В последнее время президент Буш 
предпринял ряд мер увеличения объемов этих запа
сов. И, наконец, о невозможности нового нефтяно
го кризиса говорят и представители ОПЕК, уверя
ющие мир в том, что в случае необходимости они 
готовы увеличить объемы своей нефтедобычи для 
того, чтобы удержать цены на нефть ниже 30 дол
ларов за баррель.

Но. несмотря на столь жизнеутверждающие 
прогнозы, многие слишком хорошо помнят време
на нефтяного кризиса 1973-1974 гг., когда не

ОБЗОР
за период с 9 - 14 сентября 2002 года

По состоянию на 14 сентября 2002 г. курс 
евро-доллар составлял 0,971, доллар-йена - 
121,7, английский фунт-доллар - 1,55. Курс 
российского рубля к доллару США составил 
31,64, курс рубля к евро составил 31,08.

Доллар США остается устойчивым, не
смотря на негативные экономические данные. 
При прогнозе в 125 млрд, долларов, дефицит 
платёжного баланса в реальности оказался ещё 
больше - 130 млрд, долларов, что составляет 
5,4% ВВП США. Размер отрицательного 
сальдо является самым высоким за все время 
его расчетов и может существенно навредить 
экономике, что соответственно отразится на 
курсе доллара.

Цены на золото по состоянию на 14 сентяб
ря 2002 г. не изменились и составили 319 долл./ 
унц, иена на серебро по итогам недели выросла 
на 2% и составила 4,59 долл./унц.

Цены на биржевые товары на прошедшей не
деле изменились незначительно: цена на палладий 
составила 328 долл./унц (+ 2% за неделю), цена 
на платину - 550 долларов (+ 1,6% за неделю), 
цена срочных контрактов на поставку нефти сорта 
WTI составила 28,8 долл./баррель.

Значения мировых фондовых индексов ис
пытали на прошедшей неделе значительное 
снижение: немецкий фондовый индекс DAX 
упал по итогам недели на 3,5% до отметки 
3361 пунктов, французский фондовый индекс 
САС-40 снизился на 2,7% и составил 3156 
пунктов. Американский фондовый индекс Dow 
Jones 1А составил 8312 пунктов (- 1,5% за 
неделю), а фондовый индекс высокотехнологи- 

хватка нефти и последовательный рост цен на это 
сырье способствовал вступлению мировой эконо
мики в рецессию.

Даже в том благоприятном случае, если высо
кие цены на нефть будут сохраняться лишь в те
чение относительно непродолжительного времени, 
корпоративным прибылям все равно может быть 
нанесен серьезный ущерб, который приведет к 
замедлению экономического роста. В наибольшей 
степени пострадают такие отрасли, как транспорт, 
положение которых сильнее всего зависят от цен 
на топливо.

Еще одна угроза кроется в возможности со
кращения потребительских расходов, которое мо
жет произойти в том случае, если потребители, 
озабоченные перспективой потерять работу в ус
ловиях нового кризиса или просто беспокоящи
еся из-за удорожания нефти, предпочтут спря
тать свои кошельки поглубже в карманы. И если 
сокращение потребительских расходов действи
тельно произойдет, компаниям будет нанесен еще 
более сильный удар.

Сергей Реуг

РЫНКОВ

ческих компаний NASDAQ - 1291 пункт 
(- 0,5% за неделю).

Основными факторами, оказавшими нега
тивное влияние на рынок, стали выступления 
президента США Джорджа Буша и главы 
Федеральной резервной системы Алана Грин
спена. Дж.Буш заявил, выступая на сессии Ге
неральной Ассамблеи ООН, что операция про
тив Ирака неизбежна, если Багдад не выпол
нит резолюции ООН. требующей разоруже
ния. А.Гринспен в ходе обращения к Бюджет
ному комитету Конгресса высказал мнение, что 
сложившийся дефицит бюджета может остано
вить экономический рост.

Кроме того, поступили негативные статдан- 
ные, в частности, о неожиданном увеличении 
числа первичных заявок на пособие по безрабо
тице на прошлой неделе - до максимального 
значения за пять недель.

Российский фондовый рынок: фондовый 
индекс РТС незначительно вырос и составил 
337 пунктов. Цены на акции РАО "ЕЭС" по 
результатам недели выросли на 1,6%, а цена 
пятничного закрытия акций РАО "ЕЭС" со
ставила 2,61 рублей. Акции нефтяного сектора: 
цены на акции ОАО "Сургутнефтегаз" вырос
ли на 2,5% и составили 11,56 рублей за ак
цию, цены на акции ОАО "Лукойл" упали на 
1,5% (цена их пятничного закрытия - 491,6 
рублей за акцйю).

Цены на акции ОАО "Ростелеком" снизи
лись по итогам прошедшей недели на 4,5%, а 
цена их пятничного закрытия составила 31,5 
рублей за акцию.

ПРАЗДНИК ДУШИ И РАЗУМА - ИНТЕРНЕТ!

ИНТЕРНЕТ - трамплин в будущее, от
крывающий новые возможности по всем на
правлениям жизнедеятельности человека, что 
требует существенных изменений в образова

тельном процессе. Ин
тернет - универсальная 
среда, в которой наши 
российские учителя 
чувствуют себя пока 
недостаточно комфорт
но. Помочь учителям, 
прежде всего, освоить 
и впоследствии приме
нять в преподаваемой 
дисциплине интернет- 
технологии - одна из 
основных задач регио
нальных центров Фе
дерации Интернет-об- 
разования.

В ноябре 2002 года 
Тюменский региональ
ный Центр Федерации 
Интернет-образования 
при Тюменском госу
дарственном универси
тете отметит свой пер
вый маленький юбилей 

- годовщину своей деятельности. Директор 
Центра - доктор социологических наук, про
фессор, поэт С. Моор уже двадцать шесть 
раз встречает обаятельной улыбкой и слова

ми: "Мы рады приветствовать вас в нашем 
Центре", - слушателей. За 25 потоков обучи
лось 1978 учителей-предметников средних 
школ Тюменской области.

Двадцать шестой поток для Центра - осо
бенный, свое обучение проходят 2000-й и 2002-й 
слушатели. Ими стали учитель физики Поддубро- 
винской средней школы, село Поддубное Вику- 
ловского района Надежда Николаевна Дериглазо-. 
ва и учитель математики гимназии №1 г. Сале
харда ЯНАО Елена Сергеевна Желнина. 
27 сентября Надежду Николаевну и Елену Сер
геевну торжественно поздравят и вручат сувениры 
дирекция ФИО, надеемся, и другие... На торже
ство, которое состоится 27 сентября, будут при
глашены VIP-гости: руководство Департамента 
образования и науки администрации Тюменской 
области, ректорат ТюмГУ, представители компа
нии ТНК и ЮКОСа; СМИ.

Думаем, что курсы, пройденные в ТРЦ 
ФИО, значительно помогут учителям повысить 
свой профессиональный уровень. Кроме этого 
реализуется возможность общения с коллегами 
из других школ и районов Тюменской области, 
которая предоставляется крайне редко. Как от
мечают сами слушатели, они становятся в Цент
ре одной семьей. Теплые отзывы о профессиона
лизме кураторов каждой группы и слова благо

дарности звучат при расставании, что лишнии 
раз убеждает коллектив преподавателей и адми
нистрацию ТРЦ ФИО в том, что они выполня
ют благородную миссию. Провожаем мы своих 
выпускников с напутствием о том, что в даль
нейшем необходимо закреплять полученные зна
ния и передавать их детям, поскольку именно 
дети и их обучение интернет-технологиям явля
ются конечной целью проекта "Поколения.ru".

Интенсивному развитию интернет-культуры 
в образовательном пространстве будет способ
ствовать клубная деятельность", которая в 
ФИО находится в стадии становления, в связи 
с этим в Тюменском региональном центре по
явилась возможность в рамках протокола орга
низовывать и проводить внеучебные мероприя
тия, что позволит консолидировать усилия учи
телей, школьников и администрации Центра, 
наладить более прочные обратные связи и кон
такты.

Применяя компьютерные технологии в образо
вательном процессе, можно значительно углубить 
знания, повысить интерес студентов и школьников 
к раз.\ичным дисциплинам и помочь им влгпъся в 
мировое информационное пространство.

Главное, читатели нашей газеты должны ус
воить и передать своим коллегам, учителям, дру
зьям, знакомым, что все школы и учителя имеют 
равные возможности участия в этом благотвори
тельном, некоммерческом проекте.

Светлана Моор, 
Наталья Мелкобродова
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Перрон...
IC снова всй1[геч.а

Поезд замедлил ход. За стеклами пыльных окон показалось серое здание Тю
менского вокзала. Пришло время сходить не только пассажирам, но и проводникам 
- студентам Тюменского государственного университета, на летние каникулы став
шим представителями стройотряда "Транзит".

Маленькое купе проводников заменила просторная и теплая аудитория родного 
вуза. Там и встретилась я с командиром "Транзита", студентом 5 курса эколого
географического факультета Денисом Паутовым.

Проводником Денис работает второе лето. Сколько "наездил" - не считал. Но 
цифра огромна: ведь только один рейс прибавляет 8 тысяч километров. А сколько 
таких рейсов совершается за лето!..

Стать проводником не так-то просто. Вначале необходимо пройти обучение на 
железнодорожном вокзале. Среди дисциплин, что преподают специалисты-практи
ки: устройство вагонов и правила перевозок, электрооборудование вагонов и проти
вопожарная безопасность. Решения множества вопросов: что делать проводнику в 
случае пропажи багажа, пропажи или отсутствии билета. После успешной сдачи 
теории осуществляется пробная поездка.

И то.\ько потом, преодолев все экзаменационные испытания, студент может по 
праву войти в вагон настоящим проводником. Хотя нет, чуть не забыла маленький, но 
важный нюанс. Медицинскую проверку. Именно она отсеивает большое число желаю
щих поработать на железной дороге. Не у всех студентов оказывается хорошее зрение - 
а оно там крайне необходимо. От того, увидишь ли ты сигналы светофора и флажки, 
выброшенные проводниками соседних вагонов, зависит порой даже судьба человека.

- На проводнике лежит огромная ответственность, - говорит Денис. - За жизнь 
людей. За их имущество. За имущество вагона. Это только у пассажиров склады
ваются иллюзии относительно легкой и романтической жизни проводника. На са
мом деле все оказывается совершенно не так сказочно. Нужно постоянно знать, где 
находимся, знать, на какой станции твои пассажиры выходят. Будить их при при
ближении к станции - обязанность проводника. Часто причиной дискомфорта быва
ют сами же пассажиры. Этим летом у меня в вагоне, к примеру, оказалась одна 
недовольная дамочка. Еще сесть не успела, начала говорить, что вагон некрасивый 
(ну не фирменный все-таки поезд), что старый и облезлый. А у меня как раз еще

и титан не работал. Жалобы дошли до начальника поезда, я и от него "получил". 
Хотя, в принципе, никаких серьезных нарушений в данном случае не было.

- Что интересно, - вступает в разговор Владимир Рассадин, работавший летом 
также проводником, - всю дорогу люди едут, ворча о разных мелочах, их окружа
ющих, а выходят на станции - и искренне, и по-доброму благодарят.

- Бытовые мелочи пассажиров можно устранить, - утверждает Д.Паутов, - 
если акционировать дорогу. Когда вагоны, локомотивы отойдут в частные руки, 
будет и конкуренция за качество вагонов, и за качество обслуживания, вырастет 
зарплата, изменится отношение к работникам. Студенческим отрядам проводников 
тоже необходимы изменения. Нужен штаб, который бы проводил всю работу. От
дельный штаб, к примеру, слаженно действует в Екатеринбурге. Все вопросы реша
ются там. Тюмень же заметно сдала свои позиции: нет единой структуры, заметно 
уменьшилось число бойцов (а ведь в 1970-80 годах на железной дороге было 
задействовано до 28 тысяч студентов области).

Проводником работал Денис в этом году в последний раз. На следующее лето 
планы иные: диплом, работа по специальности. О будущем Транзита особого 
беспокойства у него нет: в отряде много отличных ребят, которые смогут продол
жить дело. Среди них - студент-финансист Александр Малецкий. Второкурсник 
отлично справляется с учебной нагрузкой, а также, не щадя себя, трудится на 
железной дороге (вместо положенных 180 часов в месяц он отрабатывает 360. В 
общем, все лето проводит в вагоне).

А пока будущий менеджер по туризму Д.Паутов работает в средней школе N34, 
своими интересными идеями делится на уроках и немногочисленных конференциях. 
Ближайшей такой конференцией станет "География и регион", которая состоится в 
Перми с 30 сентября по 4 октября. На той международной конференции он выступит 
с докладом "Возможности развития агротуризма в сельскохозяйственной зоне Тю
менской области". Подобные программы уже действуют в Калининградской области.

- Надеюсь, жители Тюменской области когда-нибудь смогут тоже отдыхать в кра
сивейших, но пока почему-то заброшенных местах юга родного края, - говорит Денис.

О.Куделько

Во всем мире страхование является 
самым высокодоходным бизнесом, 
оставляя далеко позади, например, 
банковское дело. Население зарубеж
ных государств тратит ежегодно 
колоссальные средства на страховую 
защиту: страховая премия на душу 
населения в Японии составляет $700, 
в США - $2500-3000, в странах 
Бенилюкса - около $4000.

В настоящее время состояние 
национальной системы страхования в 
России характеризуется рядом проблем 
и высокой степенью развития. Тюмен
ский регион не является исключением. 
Занимая второе место в России после 
Москвы по сбору страховой премии, 

СТРАХОВОЕ ОБРАЗОВАНИЕ
наш регион 
подвержен тем же 
проблемам, которые 
переживает вся 
страна. Одной из 
проблем страхового 
бизнеса является 
отсутствие достаточ
ного количества 
специалистов 
страхового дела, 
.которых занято 
сегодня на страхо
вом рынке в семь 
раз меньше, чем 
требуется. Рабочие 
места в страховых 
компаниях сплошь и 
рядом заняты 
персоналом, 
перешедшим туда из 
других отраслей народного хозяйства и 
изучающим страхование "на практике". 
Это явление характерно и для органов 
управления и законотворчества, где для 
принятия решений требуется знание 
тонкостей страхования.

Многими специалистами подчерки
вается необходимость введения единых 
квалификационных требований к 
работникам страховых организаций, 
как это сделано сейчас государством 
для бухгалтеров, аудиторов, в опреде
ленной мере для банковской сферы. В 
связи с этим особую актуальность 
приобретает подготовка и переподго
товка специалистов для страхования.

В настоящее время существуют два 
основных подхода к эффективной 
организации образовательного процесса 
в страховании. Первый основывается на 
подготовке узкоспециализированных 
профессионалов с углубленным изучени
ем отраслей страхования и актуарных 
расчетов. Второй предполагает подго
товку финансистов широкого профиля, 
наряду со знанием страхового дела 
владеющих основами других финансо
вых направлений: рынка ценных бумаг, 
банковского дела и т.д. В современных 
условиях именно второй подход 
представляется наиболее эффективным, 
поскольку такой "универсальный" 
финансист может быть конкурентоспо
собным на любом финансовом рынке. 
Открывшаяся в 2001 году на кафедре 
банковского и страхового дела Между
народного института финансов, 
управления и бизнеса ТюмГУ специа
лизация "Страхование" преследует 
целью подготовку именно таких 
специалистов. Создание специализиро
ванной кафедры явилось результатом 
десятилетнего преподавания "страхо
вых" дисциплин, научным и практичес
ким опытом сотрудников. Так, 
заведующая кафедрой банковского и 
страхового дела к.э.н., доцент М.В.Ма- 
заева является членом Всероссийского 
Научного Страхового Общества и 
экспертом Совета по страхованию при 
администрации Тюменской области и 
работает над докторской диссертацией 
на тему "Страховая защита человека . 
Преподаватель Р.Н.Девкина пришла на 
кафедру с должности заместителя 
генерального директора СК "Запсиб- 
медстрах" по финансам, область ее 
научных интересов лежит в плоскости 
финансирования здравоохранения и 
защиты здоровья человека. Л.С.Киселе
ва имеет опьгг работы менеджера по 
развитию агентской сети СК "Сибнрь- 
Полис" и занимается кандидатской 

диссертацией, посвященной вопросам 
формирования инновационной политики 
страховых компаний.

Сотрудники кафедры участвуют в 
работе постоянно действующего 
семинара "Повышение квалификации 
сотрудников сферы государственного 
страхования" в рамках сотрудничества 
со страховой компанией "Росгосстрах- 
Тюмень", ведут активную научную 
работу, участвуя в конференциях 
различных уровней - межвузовских, 
межрегиональных, международных.

Страховые компании г.Тюмени, 
поддерживая постоянные связи с 
кафедрой "Банковское и страховое 
дело", проявляют живейший интерес к 

студентам специализации "Страхова
ние", стимулируя их профессиональный 
выбор дополнительными стипендиями 
для талантливых студентов; участвуют 
в жюри студенческих конференций, 
проводимых в ТюмГУ, отмечая лучшие 
доклады по проблемам отечественного 
страхового рынка специальными 
призами. Такое взаимодействие 
выгодно обеим сторонам: руководители 
страховых компаний присматриваются 
к возможным сотрудникам, а студенты 
- к потенциальным работодателям.

Кафедра банковского и страхового 
дела регулярно организует "круглые 
столы" с участием руководителей 
страховых компаний и других предста
вителей менеджмента, в числе которых 
стоит отметить С.Н.Горобея, 
А.Г.Рыбка (СК "РЕСО-Гарантия"), 
А.Г.Рожнева, В.С.Медведева (СК 
ТОСНО"), В.В.Батурину (СК 
"Югория"), Н.П.Додонова, Л.Б.Грин- 
фельда ("Военно-Страховая Компа
ния"), Е.П.Верещагину (СК "АльфаС
трахование"), Е.А.Ульянова (Страхо
вая Компания Правоохранительных 
Органов), Р.А.Шаламову (СК 
"Тюмень-Полис").

В процессе обучения студенты 
получают знания в области страхового 
дела, теории рисков, страхового 
маркетинга, страхового аудита и 
других. Особенности, характерные для 
учебного процесса на кафедре банковс
кого и страхового дела при подготовке 
будущих специалистов-страховщиков:

* тесное взаимодействие с практи
ками страхового дела как при разработке 
программ обучения специалистов, так и 
непосредственно в процессе обучения;

* подготовка студентов-страхов
щиков по индивидуальному плану, 
учитывающему запросы конкретной 
страховой компании;

* возможность студентов 
трудоустроиться в страховую 
компанию на неполный рабочий день 
во время обучения;

* пройти обучение в Школе 
страховых агентов и стать членом 
Студенческой страховой организации 
при Дополнительном офисе Тюменско
го филиала страховой компании 
"РЕСО-Гарантия".

По единодушному мнению 
сотрудников страховых компаний, в 
страховании есть все, что может 
заинтересовать будущих специалистов 
в карьере - постоянный вызов, 
будоражащие сознание проблемы, 
работа с людьми и практически 
безграничные возможности для роста.

Объектами профессиональной. 
деятельности специалистов по страхо
вому делу могут выступать:

* страховые 
компании любой 
формы собствен
ности;

к общества 
взаимного 
страхования;

к фирмы, 
занимающиеся 
страховым 
аудитом;

к органы 
страхового 
надзора;

* Федераль
ный фонд 
обязательного 
медицинского 
страхования и 
территориальной 
представительства;

* страховые компании, проводя
щие медицинское страхование;

к консалтинговые фирмы в 
сфере актуарных расчетов и страхо
вания рисков.

Страхование - очень широкая 
сфера деятельности, в которой место 
найдется любому финансисту с учетом 
его характера, предпочтений и 
склонностей к тому или иному виду 
деятельности:

к андеррайтер - лицо, уполномо
ченное страховой компанией принимать 
на страхование риски. Отвечает за 
формирование страхового портфеля. 
Должен обладать необходимыми 
знаниями для установления степени 
риска, ставок премии и условий 
страхования;

к актуарий - специалист, владею
щий экономико-математическими 
методами расчета тарифных ставок;

к сюрвейер - эксперт, осуществлЛ 
ющий осмотр и оценку имущества, 
принимаемого на страхование;

к маркетолог - аналитик - это 
специалист в области анализа структу
ры рынка, прогнозирования спроса, 
оценки возможностей продвижения на 
рынке новых страховых продуктов;

к специалист по связям с 
общественностью - специалист по 
созданию и поддержанию имиджа 
компании, предвосхищению возможных 
осложнений в отношениях с обще
ственностью, разбору жалоб, работой 
со средствами массовой информации.

Поскольку страхование как вид 
деятельности, как отрасль науки и 
образования является областью 
пересечения общественных и личных 
интересов, разнонаправленных 
финансовых источников, статистичес
ких закономерностей, страховых 
событий, постольку от специалиста в 
области страхового дела требуются 
знания всех перечисленных составля
ющих, получить которые возможно в 
полной мере, обучившись по 
специализации "Страхование”. 
Возможно, качественное образование 

в этой чрезвычайно перспективной 
сфере - залог жизненного успеха и 
преуспевания. А не это ли реализация 
мечты каждого человека?

Марина Владимировна Мазаева 
- доиент, завкафедрой банковского и 
страхового дела финансового факуль
тета. кандидат экономических наук;

Людмила Сергеевна Киселева ■ 
ассистент кафедры банковскою и 

страхового дела
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ый опрсдехяёТ" чтолля него в 
■<знн главнее. вплоть до мелочей. Кому-то 
для отдыха достаточно растянуться на дива
не у телевизора, а^ото-то маюгт романтика, 
дальняя дорога. рюкзак за плечами. песни у 
нежадного коСфИ. красота бурных рек или 
высоких гор Именно это и выбирают те, 
кто занимается в подростковом спортивно
туристском клубе ".Алькор'. Лучшее назва
ние для учреждения трудно представить. ведь 
Алькор - это имя звезды из Бальиюй Мед

ведицы Разглядеть ее на небе могут далеко 
не все. И работают в клубе в основном нео- 

чтые .люди. по-настоящему одержимые 
Ч^Мо делом. Да и .любой. кто занимается 

здесь, будь то школьник кли студент, начи
нает по-новому относиться к жизни. При
ходят в клуб взрослые хюди. чтобы про
явить целеустремленность, выдержку. упор
ство. доказать всем свои возможности.

Не мудрено, что при таком душевном 
настрое атмосфере в клубе теряет обыден
ность. Даже снаружи здание "Алькора" ни 
что иное, как замок с башенками и флагом. 
Открыв мощные двери, сразу попадаешь в 
помещение, где все стены давно превращены 
в скалодром. Здесь хочется жить ярко, со
вершенствоваться. чувствовать тот дух ро
мантики. которого зачастую не хватает вок
руг и которого было предостаточно 15 лет 
назад. Именно тогда увлеченные .хюди - 
выпускница географического факу.хьтета 
ТюмГХ .Хюдмила Бекдаирова и ее подруга 
Ольга Пяткова - зажглись идеей и в одной 
из школ создали сначала туристический кру
жок - будущий клуб. И. как видно, появился 
он под счастливой звездой. Идея разместить 

^^^анизациь' во дворце" появилась у пре- 
директора - Нияза Бу.латовича Бек

даирова. И верно: не может кхуб размещаться 
в прозаическом месте. Не имеет права! К 
тому же даже в небольшом здании не тесно 
тем пятистам ученикам, которые занимаются 
ежегодно. В этих стенах они понимали. на
сколько важно чувствовать плечо друга знать, 
что в жизни есть честность и чуткость.

Сегодня по стенам развешаны фото
графии. которых набралось немало за пят
надцать лет. Было время, когда самим при
ходилось зашивать спальники. чинить па
латки. шить первый катамаран. В этом была 
своеобразная изюминка. Сейчас клуб чув
ствует себя уверенно, б.хагодаря своим уч
редителям - комитету по делам молодежи 
и туризму администрации Тюменской об
ласти и управлению по молодежной поли
тике. физической культуре и спорту адми
нистрации города Тюмени.

Не каждый пришедший в "Алькор" 
сможет сразу пойти в поход высшей катего
рия! сложности. миновать порог бурной реки 
или покорить вершину на вид неприступной 
горы Для этого надо долго трудиться над 
сбой. И стремление к результату побеждает 
все. "Алькор" зажигает новые звезды. Имена 
многих спортсменов известны не только в 
Росам, но и в мире, ведь клуб не из тех 
любительских организаций, которых сегод
ня множество Здесь рассчитывают на про
фессиональную подготовку и достижение ре
зультатов. Кто ставит ггред собой цель. тот 
становится мастер*  »м А как же ргяааитика? 
- спросите вы. - Разве она не теряется при 
стремле»вм только к победе?" Как ответили 
в од»м голос алькороицы в клубе обитают 
профессиональные романтики

Первые преподаватели клуба сумели 
зажечь своими идеями воспитанников 
Многие из ммх впоследствии возвращают

ся, чтобы работать здесь. Можно назвать, 
к примеру, таких учителей-спортсменов, 
как Михаил Паутов, Сергей Сергеев, 
.Андрей Локтев, Елена Дорошенко, Вла
димир Мотовилов, Оксана Поляруш, 
Михаил Кирьянов, Сергей Токмаков. 
11едавно восемь спортсменов под руко
водством мастера спорта Максима Каме
нева вернулись с 26-х областных сорев
нований учителей по туризму. Шесть пер
вых мест, два вторых и два третьих гово
рят о профессионализме и хорошей под
готовке педагогов "Алькора".

Сейчас в составе клуба действуют 
несколько школ. Началось все с различ
ных видов туризма, затем появился греб
ной слалом, спортивное скалолазание и, 
наконец, альпинизм. Везде есть свои до
стижения. "Алькоровцы" совершили не 
одну тысячу походов разных категорий 
сложности. Побывали на Кавказе, в Кры
му. Карелии, на Памире, Тянь-Шане, 
Алтае, Саянах, в Прибайкалье, Забайка
лье, Туве. Они не один раз прошли горы 
Урала, преодолели реки Гималаев, Аф
рики, Турции. Тюменские спортсмены 
неоднократно защищали честь области и 
страны на чемпионатах Европы и мира, 
завоевали более двухсот золотых, сереб
ряных и бронзовых медалей.

Прошедшее лето стало плодотворным 
временем дхя алькоровцев. В августе тю
менские альпинисты - студенты тюменс
ких вузов и молодые специалисты - поко
рили высочайшую вершину Европы и Рос
сии - Эльбрус. Несмотря на то, что вос
хождение проходило при штормовом вет
ре, низкой температуре и плотном снего
паде. альпинисты преодолели все и на вер
шине горы установили флаг Тюменской 
об.хасти и герб Тюмени. Вдохновителем 
похода стал преподаватель "Алькора". из
вестный тюменский альпинист Андрей 
Селиванов. Спортсмены-туристы тоже не 
сиде.хи без дала. Под руководством Зуфа
ра Хакимова и Михаила Кирьянова они 
прошли на катамаранах по рекам Катунь и 
Урсул, а дхя педагогов под руководством 
Максима Каменева провели учебно-трени
ровочный семинар на реках Прибайкалья. 
Их экспедиции сопутствовали хорошая 
погода и удача. В пути ребята не то.лько 
усовершенствовали свое мастерство, но и 
познакомились с путешественниками из 
других стран, маршруты которых тоже 
проходили по Алтайскому краю. Педагоги 
Наталья Цветкова и Надежда Цапкова 
участвовали в городской программе "Тро
па". целое лето жили в лесу. Они прово
дили походы дхя детей, самые настоящие, 
со снаряжением Сегодняшним подросткам 
такое занятие приходится по душе.

Туристическое направление считается 
сильнейшим в клубе. Так должно быть: 
оно самое старое. В Алькоре" тренирует
ся команда, которая занимает призовые 
места на соревнованиях (маличного уров
ня О гребном слаломе. который развива
ется в клубе, ходят легенды. Эго исключи
тельно редкий вида спорта, особенно дхя 
Тюмени В прошлом году алькоровцы нзя.хи 
три первых места в командных гонках на 
Кубке России и заслужили серебряную и 
бронзовую меда.хи (Стас Жинодров и Ека
терина Долгачева) на международных со- 
(»евнованиях в Словакии Спортсмены ча
ете» участвуют и побеждают в соревнова- 
ниях России, чемпи*матах 1 Л(х»пы и mhjm 
До*тижения ахькороицев <тали толчком к 

развитию гребного слалома в других час
тях области. Благодаря клубу был постро
ен гребной канал и сегодня он единствен
ный в-России, где слаломисты даже зимой 
могут тонироваться на гпкрьггой воде.

Скалолазание тоже сильное направле
ние. которое действует в клубе. Интересно 
смотреть на юных спортсменов. Парниш
ки и девчонки стоят у скалодрома, смот
рят вверх и перебирают в воздухе руками, 
предстаахяя. как они будут взбираться все 
выше и выше. Хотя высота этого "горного 
массива" четыре метра с небольшим, по 
площади он самый большой в Тюмени, и, 
кстати, был построен самым первым в го
роде по собственным разработкам и черте
жам. Все делалось своими руками: распа
ривалась фанера, загибалась, устанавлива
лась сложность трассы. Приятно смотреть 
на спортсменов, которые легко передвига
ются по стенам и потолку. Как будто это 
для человека вполне естественное дело! 
Некоторые воспитанники клуба сейчас вхо
дят в число сильнейших скало.хазов мира. 
Эго Евгений Миначев, Николай Кузов
лев, Сергей Пинигин, Иван Калинин.

В клубе есть и такое направление 
работы с подростками, как общая физи
ческая подготовка. Для разминки дев
чонки и мальчишки играют в футбол. 
Незаметно в клубе сформировалась силь
ная женская команда по мини-футболу, 
которая стала занимать призовые места 
в соревнованиях. Андрей Локтев, кото
рый тренирует девушек-футболисток, 
говорит, что за женским спортом боль
шое будущее. Только есть одна пробле
ма: тренер всегда должен быть готовым 
потерять спортсменку. Ведь девушки 
имеют способность выходить замуж! В 
клубе появляется много талантливых фут
болистов, и это при том, что у "Алько
ра" нет цели делать профессиональную 
мужскую команду. Это дорогое удоволь
ствие, и поэтому ребята здесь просто 
тренируются. А потом специалисты раз
бирают их по разным клубам и спортив
ным школам. Для многих спортсменов 
"Алькор" стал первой ступенькой на пути 
к профессиональному занятию футболом.

Родители приводят в клуб детей, что
бы они не сидели во дворах, а занимались 
полезным делом. укреп.хя.хи здоровье. Бо.хь- 
шинство ребят посещают Алькор' ради 
собственного удово.хьетвия. А клуб рад 
принять всех желающих, потому что у него 
много целей и задач. Он поддерживает все 
городские и областные программы, напри
мер, помогает противостоять девиантному 
поведению, наркомании; работает для по
пуляризации спорта и туризма, привития у 
подростков потребности в здоровом, ак
тивном образе жизни. С "Алькором" свя
зано и такое немаловажное направление, 
как патриотическое воспитание молодежи.

27 сентября значится в календаре как 
всемирный День туристов. Этот празд
ник всегда шумно отмечается в клубе. 
Нынче его встретят на традиционном 
областном слете туристов "Золотая 
осень", который будет проходить с 26 
по 29 сентября в деревне Мичурине Тю
менского района. Кроме того, эти тури
стские соревнования будут посвящены 15- 
летию "Алькора". Так что есть хороший 
повод поздравить 'алькоровцев" и по
желать им удачи. Пусть им всегда све
тит счастливая звезда!

А.Бучннская

Мое мнение о летнем труде, 
отдыхе и полезном 

времяпрепровождении 
(ощущение, воспоминание, сравнение)

Многие считают, что летние, да и прочие каникулы, заключаются в том, что мы, т.е. 
подростки неопределенного возраста (лет эдак 13, 14, 15 и старше) в этот период 
отдыхаем от тягот "жестокой" школьной жизни, выветриваем "ненужную" информации? 
из своих опилочных голов и, плавное, занимаемся "черт знает чем", нарушая спокой
ствие мирных граждан, - это, конечно, мнение тех самых горожан, то есть взрослых.

Или это, впрочем, уже мнение "обуревшей" молодежи, к которой я и приписы
ваю неопределенных подростков и себя в том числе, - спокойно прогуливахись в 
полуночный час, совсем тихо выкрикивая куплеты всем известной батарейки , а 
также, не мешая, уверяю вас. никому, купались во всех городских фонтанах. Благо, 
их становится все больше и больше. На бешеной скорости рассекали улицы и 
бульвары любимого города на скейтах и роликах, устраивахи тихо и милосердно 
"мясо” на редких рок- (или пусть даже) поп-концертах, то есть вели свою разме
ренную, по молодежным меркам, жизнь!!

Так вот. Люди! Если по несчастной случайности вы все-таки остались в запы
ленном городе в самый разгар лета и столь часто встречаемая, и редковесельная, и 
крайне не полезная жизненная туса вас не вставляет, последуйте моему совету. 
Совет: за неимением в летнеканикулярный период открытых городских клубов и 
детских молодежных организаций пойти...

РАБОТАТЬ и, пожалуйста, не удивляйтесь моим словам. В нашем среднеур
банизированном городе сделать это можно в считанные часы, ну дни, не больше. 
Причем работа есть разная, то есть на любой вкус. Холерики и флегматики, физики 
и лирики, деятели и слушатели, подключайтесь!

Уверяю вас, есть сотни рабочих мест не только с высокой зарплатой (а ведь это вам 
и нужно), но и с самим фактом интересной работы. Кроме того, вы можете увеличить не 
только объем своих знаний, но и значительно расширить круг друзей и полезных знако
мых. Этот совет подтвержден моим .хинным, вполне удачным примером. Этим самым 
летом я решила пойти работать. Решила - пошла. Устроили меня в Музей археологии и 
этнографии ТюмГУ экскурсоводом. Крайне забавная деятельность, скажу я вам. И в 
музей меня отве.\и, и на теплоходе покатали, но не тут-то было. Сразу же надавали мне 
всяких листочков, папочек, книжечек толстеньких, читай, говорят, учи! Хочешь не 
хочешь, повздыхала я, а всю эту макулатуру домой приволокла. И вечерком под Сим
псонов читать начала. И о, счастье! Книги эти оказались весьма интересными и позна
вательными. Материалы экскурсии выучив и не раз прорепетировав их на своих домо
чадцах, я вышла в свет, то есть, на свою первую полноценную экскурсию. Коленки, 
конечно, тряслись, и под ложечкой сосало, но вот заходят первые мои посетите.хи, я 
открываю рот и... Ох! Что это было? Они уже ушли? Ух ты! А это очень даже ничего! 
А я здесь главная! Какая умная! Нет, вы видели, как они на меня смотрели? Им 
понравилось! Да, им понравилось! И мне! Я - экскурсовод! И это звучит гордо.

Катя Кабанова, средняя школа № 33 
P.S.
Мань, ты за зарплатой идешь? 
Кать, ты мне позвони.
Ну, че. Анька, идем? 
Гэл, ты скоро?
Женька, выходи, я закрываю. 
Макс, вы на следующий год работать идете? 
Машка в ТюмГУ поступит...
А где Тома?
Мы на фестиваль ездили.
Ага, и на городской, и на областной. 
Тома! Где ключи от музея?
Тамара! А помните, как свет вырубили и мы экскурсии в темноте водили?

Моя работа в ТюмГУ
Наверное, как и многие, этим летом я планировала съездить куда-нибудь отдох

нуть. но не получилось, поэтому я решила провести лето с пользой дхя себя и устроиться 
на работу. Случилось так, что я попала в Детское экскурсионное бюро .Хюбимый 
город", вот с него-то и начались мои трудовые будни в качестве экскурсовода. Местом 
моей работы стал ТюмГУ, а именно Музей археологии и этнографии, а также музей 
истории этого вуза, которые расположены в административном корпусе университета. 
Работало нас, вместе со мной, шесть человек. Сначала заведующая музеем Ирина 
Викторовна Георгиева провела для нас экскурсию по залам. На примере музейных 
предметов она рассказала нам об истории нашего края, а также о том. каким образом 
показывать экспонаты, как нужно вставать по отношении» к посетителям. с помощью 
каких приемов можно заинтересовать группу, в общем, поведала нам некоторые секреты 
профессии экскурсовода. После этого нам раздам! матерках, но так как его было очень 
много, мы выбрам! г.хавное и. как нам показалось. наиболее интересное.

И вот началась наша работа: несколько дней заняло изучение материала, репетиции 
и пробный показ, зато потом мы рассказывай! свои экскурсии с таким видом, как 
будто мы - настоящие профессионалы, и отвечали на самые каверзные вопросы наших 
посетителей, а ведь среди них были не то.лько дети, но и взросхые. В день мы 
проводили примерно 2-3 экскурсии, а всего проработали около 2-х месяцев. Своей 
работой мы остались довольны, ведь в ней не было ничего трудного, негативных эмо
ции не было вовсе, зато позитивных... В(х‘мя было потрачено не зря мы узнали много 
нового и интересного об истории нашего края, о самом вузе, в котором мы прове ли все 
это время. Кроме того, в Детском экскурсионном бюро нам порхчили собрать материал 
о почетных гражданах г. Тюмени, и работники универе итога помогли нам. представив 
сведения о тех из них. кто работал ихи как-то иначе был связан с данным вузом.

Работа для нас не прошла впустую, ведь это был и наш первый опыт на 
трудовом поприще, и я очень рада, что он был таким успешным, теперь не страшно 
и даже хочется трудиться дальше.

Следующим летом я не буду долго думать, какой вид деятельности выбрать 
для работы, и если будет возможность, я обязательно пойду работать экскурсо
водом в ТюмГУ.

Аня Вллнулнна. средняя школа .X? 49
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На что живет американский учитель?
Ольга Владимировна Ройтблат, директор лицея № 34 г. Тюмени - чело- “ “Ольга Владимировна Ройтблат, директор лицея № 34 г. Тюмени - чело

век деятельный. Сидеть сложа руки не в ее правилах. Тем более сегодня, 
когда появилась возможность участвовать в различных конкурсах, програм
мах, выигрывать гранты. В этом году ей как национальному победителю рос
сийско-американского конкурса учителей английского языка и страноведе
ния США удалось побывать в Соединенных Штатах на стажировке. Мы по
просили Ольгу Владимировну поделиться своими впечатлениями.

конкурса с послом США в России А.Вершбоу. 
разные - и по истории Штатов, и по аме
риканской литературе, по российско-аме
риканским отношениям. Интересно про
ходили практические занятия. Нам раз
решали бесплатно пользоваться Ин
тернетом, для нас для каждого были 
зарегистрированы электронные ад
реса. Но больше всего нас порази
ла мощная университетская биб
лиотека с огромными фондами. 
Книги размещались на пяти под
земных этажах. Разобраться с не
обходимой литературой без знания '■ 
компьютера было просто невозмож
но. Но даже если кто-то не умел 
пользоваться компьютером, ему тут 
же помогали освоить необходимые про
граммы. То есть проблем с работой в 
библиотеке не было, единственное, не • 
хватало времени. Очень насыщенными 
и большими были наши домашние зада
ния. А по выходным нас обязательно вы
возили на экскурсии. Два дня мы провели 
в штате Виржиния, побывали в музее Ви- 
льямсберга - это место, где начинал свою 
деятельность первый президент США Ва
шингтон. Фактически это то, откуда и по
шла страна. Сам музей - это особый разго
вор, и чуть позже я о нем расскажу. Затем

- Расскажите о своей поездке в 
США. о гранте, который выиграли.
- Конкурс учителей английского язы

ка и страноведения США проводится в 
России уже седьмой год. И так получи
лось, что я оказалась национальным по
бедителем. От Тюменской области была 
единственным представителем. Всего от 
России в Америку отправилось 30 учи
телей английского языка - победителей 
третьего тура из 870 претендентов. Я 
даже и не предполагала, что выбор па
дет на меня, и очень обрадовалась, ког
да мне об этом сообщили. Потому что 
победитель второго тура получает на 
школу учебного оборудования на сумму 
6000 долларов. Поэтому все, что вы 
видите, - оргтехника, компьютеры - за
работано тремя предыдущими победами.

В Москве перед поездкой в США 
нас принимали новый посол Соединенных 
Штатов в России Александр Вершбоу и 
министр образования В.Филиппов, кото
рые вручили нам сертификаты победите
лей. А затем сама Америка - неделя в Ва
шингтоне, где мы встретились с предста
вителями американского правительства, с 
руководителями округов по образованию, 
с директорами школ, учителями, журнали

Экскурсия по Чарльстоуну в повозке первых переселенцев.
стами молодежных программ. Нашему вни
манию была представлена обширная экс
курсионная программа по Вашингтону, в 
рамках которой мы посетили Музей кос
монавтики и аэронавтики, различные ме
мориалы, Арлингтонское кладбище. А уже 
потом мы приступили непосредственно к 
занятиям в Университете города Коламбия 
штата Южная Каролина. Мы занимались 
в группах по десять человек с так называ
емыми "основными учителями" и с докто 
ром наук Либби Элфорд. Нам читали лек
ции лучшие преподаватели Америки, как 
правило, доктора наук, опытные професси
оналы. Темы лекций были самые разнооб- 

нас вывозили в Чарльстон на побережье 
Атлантического океана, где мы ездили на 
повозках первых переселенцев, в Атланту, 
там мы посетили дом-музей Митчелл, ав
тора "Унесенных ветром", музей американ
ских президентов, олимпийский стадион и 
штаб-квартиру телекомпании CNN. CNN 
- это целый мегаполис, и мы могли наблю
дать весь процесс работы над новостями и 
телепередачами. Но я увлеклась. Каждый 
день после трех часов дня мы собирались в 
аудитории, нас разбивали на группы и вме
сте с американскими преподавателями об
суждали нашу работу. Многие американс
кие коллеги приглашали нас в свои школы 

и даже подростковые колонии. В одной из 
них мы провели полдня, пообщались с ре
бятами, которые отбывают наказание за раз
личные правонарушения.

- Как вам быт американских ко
лоний?
- Мы были потрясены и уезжали в 

подавленном состоянии. В колонии иде
альная чистота, вся территория разбита на 
газоны и лужайки, во дворе было неболь
шое озеро с водоплавающими птицами. 
Основной контингент - афро-американс
кие ребята. Некоторые из достаточно обес
печенных и благополучных семей. Даже 
был паренек лет 16-ти, который когда-то 
участвовал в конкурсе российско-амери
канской образовательной программы и по
бывал в Санкт-Петербурге. Его старший 
брат тоже прошел через эту колонию. И 
мы поняли такую вещь, что перед зако
ном все равны. Как признались сами ре
бята, условия содержания у них очень тя
желые, живут они по два человека в ком
нате, им нельзя пользоваться средствами 
массовой информации, но при этом все 
работают на компьютерах, по особому раз
решению дозволяется работать в Интер
нете. Насколько мы поняли, основное их 
время уходит на учебные занятия. Мы по
сетили классы. где ребята занимаются твор
чеством и где каждый может себя про- 

явить. Мне понравилась другая идея. Когда
мы спросили директора колонии - каким 
образом они дифференцируют детей, ко
торые попали за случайное правонаруше
ние и за серьезное преступление, как они 
ограждают их влияние друг на друга, то 
выяснилось, что этому придается огром
ное значение. Главное - не наказать, а 
дать почувствовать тяжесть наказания. 
Часто ребят помещают в колонию на не
сколько суток, и порой бывает трех дней 
достаточно, чтобы подросток осознал тя
жесть и неотвратимость наказания. Тем, 
у кого нет нарушений, кто хорошо работа
ет и учится, вручается желтая майка, ко
торая дает право свободно передвигаться 
по территории колонии. А территория, я 
вам сказала, похожа скорее на курортную 
зону. Невероятно доброжелательное и ува
жительное отношение к колонистам со сто
роны администрации и желание помочь 
каждому, хотя кругом охрана, руки за спи
ну. Мы сразу сравнили условия содержа
ния в наших колониях и просто пришли в 
ужас: у нас в колониях туберкулез, и ре
бят, скорее, не исправляют, а калечат.

- Вы общались с учениками аме
риканских школ? Какой у них 
уровень знаний?
- На этот раз общались мало. Но ког

да американские школьники приезжали в 
нашу школу по образовательному обмену, 
приходилось с ними работать. И надо ска
зать, ребята целенаправленные. На сей раз, 
поскольку было время каникул, мы встре
чались только с ребятишками "Дювалье- 
кул" в Вашингтоне. Они пытались гово
рить по-русски, но судить об их уровне 
образования сложно. Но власти штата 
Южная Каролина не скрывали, что каче

ство образования находится на достаточно 
низком уровне. Это мы слышали и от са
мих учителей, и от мэра города, в котором 
жили. Причины назывались разные, но они 
не боятся говорить об этом вслух и пыта
ются найти выход из сложившейся ситуа-

На Занятиях в Университете города Коламбия, 
ции, точно также экспериментируют. Так
же, как у нас, в американском образова
нии работают энтузиасты своего дела. Как- 
то принято считать, что американский учи- 
тель отвел уроки и сразу уходит домой. 
Ничего подобного. Мы поняли одно - как 
наш педагог отдает себя всего детям, точно 
также и их учителя. Зарплата у них такая 
же низкая. И молодые педагоги не спе
шат идти в школу. Ежегодно в амери- 

х канское образование приходит около 
15% молодых специалистов и пример
но 50% увольняется. Много свобод
ных учительских вакансий.

- Прямо не верится...
- Проблемы, честно говоря, в 

американском образовании очень 
схожи с нашими. И учителя, не
довольные низкой оплатой труда, 
тоже бастуют. У них существует 
такая же система категорий опла
ты труда педагогов. Проблемы схо
жи, но при всем при этом суще

ственная разница в подходе к ре
бенку, к его личной свободе, к его 

правам. Но это во многом заслуга об
щества. Конечно, бессмысленно гово

рить о всеобщей компьютерной грамот
ности американских учеников. Там без это-
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Музей Дж.Вашингтона в Вильямсберге.
го просто шагу ступить нельзя. Меня уди
вил последний случай. Как правило, в аме
риканской семье 4-5 детей, хотя в после
днее время пятеро детей в семье встреча
ется все реже. Семьи преподавателей здесь 
не исключение. Что еще в образовании у 
них интересно, так это так называемая "до
машняя школа" (home school). Мама или 
папа работают дома со своими детьми, учат 
их. Они считают, что на каком-то этапе, 
до того, как отдать ребенка в среднюю 
или высшую школу, ребенка лучше учить 
дома. И вот один из наших преподавате
лей устроил пресс-конференцию со свои
ми детьми: старшей дочери было десять 

лет, самому маленькому - четыре года. На 
все интересующие нас вопросы дети отве< 
чали достаточно полно и обстоятельно. А 
мы их расспрашивали часа два - как дома 
строятся взаимоотношения? Почему они 
не ходят в государственную школу? Есть 

ли у них друзья? Неужели дома не скуч
но? А когда мы спросили четырехлетнего 
мальчугана - разрешает ли ему папа иг
рать в компьютерные игры? - тот был оче^^ 
удивлен. Он сказал, что у него неско.м^^ 
зарегистрированных электронных адресов, 
по которым он общается с друзьями, по
лучает почту. Все, вопросы типа - владеет 
ли он компьютером, умеет ли читать? - 
отпали сами собой. Это меня лишний раз 
убедило в пользу компьютеризации рос
сийских школ, развития современных ин
формационных технологий в образователь
ном процессе. Знание компьютера долж
но стать нормой для наших детей. Всякий 
спор - нужно это или не нужно - бесполе
зен. Это прочно вошло в наш\’ жизнь.

- У нас много говорят о модерниза
ции образования, о снижении учеб
ных нагрузок, о переходе на двенад
цатилетнее обучение. Как строится 
образовательный процесс в США?
- Система образования и финансиро

вание зависят от властей штата. В сред
нем у ребенка 7 уроков в день. Если у нас 
у старшеклассника 16 обязательных пред
метов, а недельная нагрузка доходит до 
42 часов, то в США такого нет. У 
допустим, семь обязательных предмете»^ 

из них ежедневно - урок физкультуры. 
Пожалуй, занятия физкультурой и все, что 
связано с пропагандой здорового образа 
жизни, - это единственное, что вызывает 
у меня зависть. В каждой школе созданы 
все условия для занятий спортом, вне за
висимости от того, богатой считается школа 
или нет. Обязательно в школе спортпло
щадки. спортзал, бассейн. Учебная нагруз
ка, конечно, снижена. Там, кстати, ни один 
преподавате.\ь не спросит, почему ученик 
не готов к уроку. Это считается покуше
нием на его личную свободу. Но никто не 
запрещает поставить ученику то, что он 
заслужил. В США никто ни у кого не
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списывает. Американским ученикам и в 
голову не придет, чтобы взять и списать у 
соседа ихи из учебника. Это его знания: 
хочешь - улучшай, не хочешь - нет. Ник
то не принуждает ученика учиться. Мо
жет быть, за счет российской практики 
кнута и пряника и под страхом оценок мы 
получаем результат в образовании. Мы ре
бенка застав.хяем. там этого нет. Если ре
бенок целеустремленно подходит к полу
чению знаний, то он многого добьется.

- А не хочешь учиться, так и ос
тавайся неучем?
- Это право ученика. Американские 

родители так и говорят: у ребенка есть все 
возможности учиться, но если он не хочет 
этого - его дело. Никто наказывать не 
будет. В принципе, ско.хько школ нам ни 
показывали, я все время сравнивала с рос
сийской системой образования. Американ
цев всегда удивляют условия российской 
школы и высокие результаты наших школь
ников. Поэтому я бы хотела перенять не
который американский опыт, но не в ущерб 
отечественному образованию. Разве нельзя 
перенять подход к ребенку как к самосто
ятельной личности? Это нисколько не про
тиворечит ни одной педагогической тео
рии. За время сотрудничества со Штата
ми в Америке побывало 140 наших учени
ков и 10 преподавателей. Это привносило 
в нашу школу дух некой демократии по 
отношению к детям. И когда ребята воз
вращались, они говорили - наша школа не 
американская, наши преподаватели лучше.

- Насколько учителя в США со
циально защищенная категория?
- Давайте посчитаем. В среднем годо

вой доход американского учителя 37 ты
сяч долларов. Ежемесячная зарплата - 3100. 
Из них обязате.хьные платежи: социальные

»
латы - 189 долларов, федеральные на-
[ - 868, городские налоги - 248, меди

цинские выплаты - 46. Чистая зарплата - 
1747. Из них необходимые выплаты: аренда 
дома - 850 в месяц, коммунальные плате
жи - 75, медицинская страховка - 50, транс
порт - 80, продукты, необходимые в бьггу 
(стиральные порошки, мыло и т.д.) - 40 
долларов. Всего 1295. Остаток - 454 дол
лара. Какие еще необходимые траты? За 
студента (если есть дети) - 150 долларов, 
прием у зубного - 25, на развлечения - 75 
(хотя зрелищные мероприятия достаточно 
дороги, музеи во всех городах абсолютно 
бесплатны). Ремонт машины - 200 долла
ров, страховка автомобиля - 150 и т.д. 
После всех этих подсчетов у меня возник 
естественный вопрос - на что живет аме
риканский учитель?

Что еще понравилось и можно пере
нять - систему обратной связи в образо
вании. Когда нам читали лекции, каждо
му дали листок, где необходимо было от- 

^епггь или недостатки в преподавании, или 
^Р'-то полезное, или какие-то свои поже
лания. Это нужно не просто для инфор
мации преподавателю, а чтобы тут же что- 
то изменить в практике преподавания.

- Вы обещали рассказать о музее 
Вашингтона.
- Знаете, у американцев особый под

ход и в преподавании истории, и в пре
поднесении исторических фактов. Город, 
где начинал Вашингтон, американцы со
хранили до сегодняшнего дня в том виде, 
каким он был в 18-19 веке. Вплоть до 
одежды жителей, английского языка и 
манеры говорить. Там даже есть живой 
Вашингтон, который каждый день высту
пает перед туристами и произносит свою 
речь, написанную в то время. Кроме того, 
Вашингтон отвечает на все вопросы, кото
рые туристы ему задают. Отвечает на со
временные вопросы в стиле 19 века, но 
очень грамотно. Это называется "образо
вательный театр". Поэтому интерес и де
тей, и взрослых просто огромен. И актер, 
играющий Вашингтона, не только прекрас
ный историк, политолог, но и артист. Он 
до конца играет свою роль и не дает ни 
малейшего шанса усомниться, что перед 
вами настоящий президент. Точно также 
перед нами на одном из занятий читал 
лекцию Рузвельт. Его выкатили на коляс
ке, и он полтора часа рассказывал нам о 
всех проблемах, о взаимоотношениях стран, 
об истории США. Может бьггь, ты и не 
стал слушать эту лекцию, но когда перед 
тобой, как живой, президент США, не
вольно погружаешься в атмосферу и при
нимаешь правила игры. Кстати, в амери
канских музеях нет никаких запретов для 
детей. Они все облазят, пощупают, по- 
включают. Это поднимает интерес.

//. Филатов

Менее ста лет назад, если кто- 
нибудь сказал бы аргентинцу, что его 
страну ждет экономический крах, тот 
грозил навлечь на свою голов}' бурю 
негодования и, вполне возможно, более 
брутально выраженную реакцию. Тогда 
Аргентина была процветающей страной, 
входившей в число грандов мировой 
экономики; она занимала десятое место 
в мире по объему валового производ
ства, седьмое место по объему экспорта. 
Прежние поколения грезили превраще
нием Аргентины в сверхдержаву уже к 
середине XX века. Даже десять лет 
назад немыслимо было представить, что 
в изобилующей продовольствием и не 
знающей преступности Аргентине будут 
беспорядки голодных и разгул крими
нальной стихии. Еще пять лет назад, 
когда в Мадриде решался вопрос о 
месте проведения очередного Междуна-.

ТАНГО, MATS И АМЕРИКАНСКИЕ ГОРКИ

МИРОВОМ экономики

родного конгресса по экономической 
истории, никто не мог и предположить, 
что Буэнос-Айрес, на который выпал 
жребий организации этого форума, 
станет эпицентром экономических 
потрясений. Несмотря на драматические 
события последнего года, Международ
ная ассоциация экономической истории, 
Организационный комитет конгресса не 
отказались от намерения провести 
запланированные дискуссии именно в 
столице Аргентины. Возникла уникаль
ная возможность не отстраненного 
обсуждения экономических катаклизмов 
прошлого, но "включенный", всесторон
ний анализ современного кризисного 
состояния в мировой экономике 
изнутри, из самого ядра последних 
потрясений, подобно тому', как сейсмо
лог вел бы исследование прямо в 
кратере вулкана.

Неблагоприятный инвестиционный 
климат, политическая нестабильность, 
уличные беспорядки и даже зимний 
сезон (кстати, более теплый, чем 
тюменское лето) не остановили 
специалистов по экономической 
истории со всего мира от приезда в 
аргентинскую столицу 21-26 июля 
2002 года. Собралось более тысячи 
участников, почти из ста стран.

Внутренне каждый готов был 
увидеть толпы нищих и бедных, 
оголодавших людей, бьющих в котелки 
и тарелки у здания конгресса, разгром
ленные витрины магазинов, переверну
тые автомобили и прочие 
следы уличных беспоряд
ков. Но, признаться, 
Буэнос-Айрес поразил 
спокойствиём и чистотой.

Это прекрасный 
европейский город, 
историческая часть 
которого напоминает 
Мадрид и Париж. Ее 
отличает правильная, 
регулярная планировка, 
четкая разделенность на 
квадраты со стороной 1 
куадре (около 150 
метров); подобная 

расчерченность соответствовала 
средневековым латинским "сотням’’, 
что и отразилось в непривычной 
нумерации домов: в первом квартале - 
101, 102, 103 .... во втором квартале - 
201, 202, 203 ... и т.д. Здесь та же 
архитектура, что и в романских 
столицах Европы, в стиле барокко, 
рококо и ампир, хотя Аргентина 
никогда не претендова,ха быть импери
ей. Особенно изысканны здания в 
квартале Сантельмо и вокруг Пласо де 
Майо, центра Буэнос-Айреса: здесь 
есть фасады храмов и паласо XVII- 
XVIII вв. Они непременно украшены 
арками, вазонами и лепниной, частные 
особняки обязательно имеют крохотные 
балкончики с ажурными решетками: 
крыши зданий покрыты массивной 
черепичной плиткой под свинец, опять 
же, как в Париже. Здесь прямо на 

центральной площади, как, впрочем, и 
в других местах, в кафе и ресторанах, 
в отеле и в конгресс-холле, можно 
было увидеть зажигательное аргентинс
кое танго, сопровождающееся обяза
тельным объятием женской ножкой 
талии кавалера.

Политические бури не 
поколебали Обелиск в 
центре Буэнос-Айреса, 
воздвигнутый в честь 
четырехсотлетия города. 
Некогда этот гранитный 
фаллос столичная интелли
генция третировала, как 
сегодня москвичи третируют 
монстров Зураба Церетели, 
и городской муниципалитет 
даже принимал решение 
срыть его бульдозерами, но 
правительство отстояло, 
объявив его национальным 
достоянием.

По-прежнему бесстраст
но взирают на все происхо
дящие вокруг неурядицы бронзовые 
Педро де Мендоса, легендарный 
конкистадор, основатель Буэнос-Айреса 
(1536), этого поистине "Благодатного 
воздуха", и генерал Хосе де Сен 
Мартин, национальный герой, с именем 
которого связано рождение свободной 
Аргентины (1816).

Не меньше, чем в Париже, 
автомобилей на городских автострадах. 
Перегружена Авенида 9 июля,
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считающаяся самой широкой улицей в 
Западном и Восточном полушариях (4 
потока машин по 5-6 полос движения 
в каждом). В часы пик возникают 
многокилометровые автомобильные 
пробки на Ривадавиа, которую 
аргентинцы гордо называют самой 
длинной улицей на Земле.

Однако недоступным стал для 
жителей столицы, не только крио- 
жьо", как именуют коренных аргентин
цев, но и "портеньос", евро-аргентин
цев, оперный театр "Колон". Его 
роскошь, баснословно дорогие билеты 
доступны только богатым иностранцам. 
Этот театр действите.чьно великолепен, 
не уступает по изысканности парижс
кой Гран Опера. Уже при подходе к 
нему отливает золотом благородный, 
желтоватый мрамор, доставленный из 
Италии, а внутри дают фантастичес
кую игру света французские витражи и 
венецианские мозаики; блистают 
шикарные мраморные лестницы, 
колоннады и канделябры; особый 
колорит интерьерам придают старинная 
мебель, антикизирующая скульптура и 
золоченые рельефы. Говорят, в этом 
театре - самая богатая в мире коллек
ция костюмов почти ко всем класси
ческим операм. На его сцене пели и 

танцевали все знаменитости планеты. 
Там рукоплескали Ф.Шаляпину, там 
самозабвенно танцевали В.Нижинский 
и А.Павлова. В архиве театра хранятся 
мерки на всех ведущих артистов 
прошлого и современности.

Похоже, что обитателям столично
го мегаполиса, на треть превосходяще
го по величине Москву, не до созерца
ния вечного. Национальный музей 
изящных искусств в Буэнос-Айресе 

поразил пустынностью, он 
ожил только, будучи наводнен
ным конгрессменами. Русский 
не без удивления обнаружит 
здесь на холстах весь цвет 
отечественной артистической 
элиты рубежа XIX-XX веков. 
Похоже, "русские сезоны" 
потрясли в свое время не 
только Париж, но и его 
двойника в Западном полуша
рии Земли. Вообще, русских 
неожиданно много в Буэнос- 
Айресе. В центральной части 
города есть даже огромный

Нет посетителей в кафе-шантанах 
и ресторанах. Дефицит денежной 
массы у аргентинских граждан не 
позволяет им воспо.хьзоваться хотя бы 
миской дешевого гаспаччо, супа-пюре 
из протертых помидор и огурцов.

Чашку традиционного аргентинского 
матэ пришлось дегустировать с теми же 
конгрессменами. Чашка эта делается 
то.хько из тыквы; в нее кхадут измель- 
ченные листья матэ, за_\ивают горячей 
водой, дают настояться, а потом пьют 
через мета.хлическуто трубочку с 
ситечком на нижнем конце. Этот 
напиток связан с обычаем гостеприим
ства. за него никогда не берут денег.

Университет Сен .Андрэ в Буэнос- 
Айресе, существующий с 1821 года, в 
эту пор)- был открыт то.\ько дхя 
участников конгресса. Было проведено 
более чем 90 заседаний. Сам ход 
последних событий внес коррективы в 
программ}' конгресса, определив кхюче- 
вой проблемой научных дискуссий 
проблему экономического кризиса и 
выработки стратегии его преодоления. 
Два ахенарных заседания, ставших 
центральными, были посвящены 
экономическому кризису в Аргентине и 
России. Однако проблема экономических 
катаклизмов так ихи иначе затрагивалась 

и на заседаниях по истори
ко-экономической проблема
тике древности и средневе
ковья. Структурно кризисы 
прошлого и современности 
на редкость схожи: 
стремительная инфляция, 
избыточность не задейство
ванного в экономике 
населения, истощение 
среднего класса, люмпениза
ция и, как следствие, 
нес.\ыханная крилятнализа- 
ция общества. Существуют 
различные модели выхода из 
кризиса, предопределяемые 
множеством факторов.

Говорилось и о "цивилизованной модели” 
- помощи со стороны стран-лидеров. 
Вместе с тем, опыт кризисов прошлых 
эпох, которые по масштабности кратно 
превосходили кризисы современности, 
показывают, что наиболее оптимальной 
стратегией преодоления кризисной 
ситуации была та, которая ориентирова
лась на децентрализацию государства и 
максима-хизацию эконолшческой свободы. 
В сегодняшнем положении Аргентины и 
России есть нечто общее, оно скрывает
ся, судя по высказываниям специалистов, 
в гипертрофии центра. В Аргентине 
тринадцатимиллионный Буэнос-Айрес 
напоминает, по образному выражению 
А Варелы, "голову гиганта на теле 
карлика". В то же время в Аргентине не 
столь сильны этатистские традиции, 
государство не стремится все распреде
лять. Эта "серебряная" страна не строит 
своего будущего за счет дешевой 
распродажи собственных природных 
ресурсов. Равно не практикуется в ней 
гиперналогообложение тех, кто способен 
продуцировать новое.

А. Е/ианов
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ДОСУГ
ВЫЧЕРКИВАНИЕ: Среди буквенной аб

ракадабры отыщите ответы на вопросы. Слова 
могут ломаться только под прямым углом. По
мните. что в скобках указано число букв в пра
вильном варианте ответа. Первое слово вам уже 
подсказано.

ВОПРОСЫ: 1. Личный состав, обслужива
ющий поезд (7). 2. Приспособление для хранения 
патронов (9). 3. Одно из старинных названий
струнного музыкального инструмента колесной 
лиры (И). 4. Крайняя печаль (6). 5. Спортивное 
состязание двух соперников (7). 6. Место на го
лове. где не растут волосы (6). 7. Признание в 
грехах (8). 8. Высшее духовное лицо в православ
ной. католической, англиканской церквях (7). 
9. Хищное животное семейства псовых (4) 10. 
Процесс формирования рас (9). И. Английский 
историк (9). 12. Восточный курительный при
бор, сходный с кальяном, но имеющий более длин
ную трубку (7). 13. Наука о языке (И). 14. Уча
стник бунта (7). 15. Предприниматель (9). 
16. Грубое, некрашеное сукно (7). 17. То же, что 
и космонавт (9). 18. Поклонник (6). 19. Кровосо
сущее насекомое (4). 20. Молодой человек, веду
щий разгульный образ жизни (6). 21. Нечто 
необъяснимое, непонятное (7).

Составил Е. Уколов, с.Бердюжье
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Эксклюзив!!! 
Впервые 

во
Тюменской области 

Тюменский о 
государственный 

университет предоставляет 
уникальную возможность 
повысить уровень делового 
общения, посетив курсы 

ДЕЛОВОГО 
ЯПОНСКОГО 

ЯЗЫКА
Если Вы увлекаетесь 

изучением иностранных 
языков, если у Вас есть 

желание работать в сфере 
международных отношений, 
то данные курсы - это то, 

что вам нужно.
Наш контактный телефон: 21-12-43. 
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СОВЕТЫ ЦВЕТОВОДАМ

ПЛЮЩ
Hedera helix

Плющ - родственник прославленного 
женьшеня, аралии, заманихи. Он также при
надлежит к семейству аралиевых. Темно-зе
леные листья этого растения кожистые, пяти
лопастные, очень красивые. Художники и 
скульпторы давно подметили их красоту. Не
удивительно, что листья плюща можно ви
деть на карнизах и колоннах зданий, в орна
ментах и рисунках садовых решеток. Ими, в 
частности, украшен карниз известного собора 
Парижской богоматери, построенного в XIII 
веке.

Будучи теневыносливым растением, плющ 
часто покрывает стеблями стены и потолки 
комнат, колонны. Присасывающиеся воздуш
ные корни позволяют этому лазящему вечно
зелёному растению взбираться на значитель
ную высоту. Плющ используется для изго
товления гирлянд, зелёных ковриков, бордю
ров. Выведено много садовых форм этого ра
стения. Так, например, в оранжерее биологи
ческого факультета выращивается около 20 
разновидностей плюща: с обычными, гофри
рованными и разрезными листьями, с желты
ми или белыми пятнами, различным характе
ром роста побегов.

Высоко ценятся не только декоративные 
достоинства этого растения. Его древесина 
используется в токарном деле, камедь упот
ребляется в производстве спиртового лака, 
необходимого для масляной живописи. Не
взрачные цветки дают белый, так называе-

мыи каменный

Хотя плющ 
относится к се- 

А! мейству аралие-
вых, многие пред
ставители которо- 
го обладают ярко 

■ выраженными це- 
1W ■ лебными достоин- 

ствами, он не при- 
надлежит к числу 

W известных лекар- 
ственных расте
ний. Впрочем, 

судя по трудам классических авторов Квинта 
Серена Самоника (III в н.э.) и Бенедикта 
Криспа (VII в н.э.), 
в Древнем Риме 
плющ высоко почитал
ся именно как целеб
ное растение. Его ре
комендовали для лече
ния головы, селезенки, 
мочевого пузыря, ран 
и уродливых шрамов. 
Так что вовсе не ис
ключено, что дальней
шее изучение плющей 
позволит выявить воз
можность их использо
вания для лечения раз
нообразных болезней.

Одним из наибо
лее популярных и мо
гущественных богов в 
древнегреческой ми
фологии считался Ди
онис - бог раститель
ности, покровитель 
виноградарства и ви
ноделия. Согласно ми

фам, родителями его были верховный бог- 
громовержец Зевс и простая, скромная де
вушка Семела. Ревнивая жена Зевса - Гера - 
из ревности к своей счастливой сопернице 
решила с помощью хитрости уничтожить ее в 
ту пору, когда та была беременна Дионисом. 
Приняв вид немощной старушки, Гера отпра
вилась к дочери фиванского царя и надоуми
ла простодушную Семелу упросить Зевса 
явиться к ней в полном своем величии. Де
вушка не подумала о той опасности, которая 
угрожала ей в этом случае. Когда влюблен
ный Зевс в очередной раз пришел к ней, она 
добилась от него клятвы исполнить любое ее 
желание. Едва бог поклялся водами священ
ной реки Стикса, Семела попросила его 
предстать перед ней в полном величии. Зевс 

застонал от досады, но уже не мог не испол
нить просьбы. И тотчас же во дворце зас
веркали молнии, оглушительно загрохотал 
гром. От молний дворец загорелся. Беремен
ная Семела упала на землю, пламя нещадно 
жгло ее тело.

В это время у умирающей Семелы и ро^В 
дился сын Дионис, казалось бы, обреченн^^И 
погибнуть в пламени, но тут из земли пока
зались густые ростки плюща, которые при
крыли малыша от огня и спасли его от неми
нуемой смерти. По этой причине Диониса 
часто называли "плющевой", "плющеносный", 
"плющеволосый", "плющевенечный" и т.д. 
Наряду с виноградом плющ - символ Диони
са. Им украшали храмы и статуи этого бога. 
Поклонницы Диониса (вакханки) носили на 

головах венки из плюща. Кроме 
того, они должны были есть это рас
тение. Исступленное состояние, в 
котором вакханки обычно находи
лись, связывается с действием на 
организм ядовитых и возбуждающих 
веществ, которых в плюще немало. 

Способность плюща противосто
ять огню - не фантастическая вы
думка древних греков. По-видимому, 
уже в глубокой древности люди за
метили эту особенность растения. В 
настоящее время во Франции плющ 
наряду с розмарином играет важю 
роль в охране лесов от пожаров. ЬкР 
юге этой страны, где довольно часто 
случаются пожары, в новых, а иног
да и в старых лесопосадках высажи
вают эти растения. Они являются 
надежными друзьями пожарников.

И. Кузьмин, студент 5-го курса 
биологического факультета ТюмГУ, 

директор оранжереи

Одна неделя в мировой истории
(23 - 29 сентября)

Родились:
сентября
сентября

КАЛЕНДАРЬ

Гай Октавий Август (63 г. до н.э.), римский император, усыновленный Юлием Цезарем.
Григорий Потемкин-Таврический (1739), русский фельдмаршал, дипломат, князь, фаворит 
Екатерины II.
Михаил Огинский (1765), автор знаменитого Полонеза "Прощание с Родиной , польский 
композитор, граф, революционер.
Иван Павлов (1849), русский физиолог, создатель хронического эксперимента, первый в 
России Нобелевский лауреат.
Софья Алексеевна (1657), русская царевна, сестра Петра I.
Федор Литке (1797), русский адмирал, исследователь Арктики, основатель Русского Гео

графического общества.
Мигель де Сервантес (1547), испанский писатель, создатель "Дон Кихота'.

События, факты, происшествия:
23 сентября 1991 г.
24 сентября 1970 г.
25 сентября 1799 г.
26 сентября 1990 г.
27 сентября 1825 г.
28 сентября 1773 г.
29 сентября 1916 г.

23
24

25 сентября

26

27

сентября

сентября
28 сентября

29 сентября

Свердловску и Загорску возвращены исторические имена - Екатеринбург и Сергиев Посад. 
Автоматическая станция "Луна-16" доставила на Землю образцы лунного грунта. 
Суворов штурмом взял высокогорный "Чертов мост в Альпах.
В СССР принят закон о свободе вероисповедания.
В Англии пущен в эксплуатацию первый в мире паровоз. 
Обнародован первый манифест Емельяна Пугачева под именем Петра III. 
Джон Рокфеллер стал первым в мире миллиардером.

На минувшей 
неделе свой день 
рождения отметили:

23 сентября
Ольга Николаевна Лепунова, кандидат биологичес

ких наук, старший преподаватель кафедры анатомии и фи
зиологии человека и животных.

Гульнара Шакировна Мавлютова. кандидат истори
ческих наук, старшин преподаватель кафедры докуме (пове
дения, историографии, источниковедения.

Михаил Кузьмич Мошков, тренер высшей категории 
по дзюдо, кафедра спортивных дисциплин.

25 сентября
Лидия Ефимовна Куприна, кандидат педагогических 

наук, доцент кафедры физической географии и экологии.

27 сентября
Наталья Александровна Рогачева, кандидат филоло

гических наук, доцент кафедры русской литературы.

28 сентября
Юлия Михайловна Беспалова, доктор философских наук, 

профессор кафедры социологии и социального управления.
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